



Brèves économiques de la Péninsule Arabique

Semaine du 15 au 21 novembre 2019

Brèves régionales

- Selon l'édition 2019 du classement *Islamic Finance Development Indicator* élaboré par l'*Islamic Corporation for the Development of the Private Sector* (ICD) et la société *Refinitiv*, **les pays de la Péninsule arabique et plus particulièrement le Bahreïn (2^{ème} rang), les Emirats arabes unis (3^{ème}) et l'Arabie saoudite (5^{ème}) font partie des pays dans lesquels la finance islamique est la plus développée** derrière la Malaisie (1^{ère}). Pour mémoire, cet indicateur est calculé à partir de 5 critères : le développement quantitatif, la connaissance, la responsabilité sociale des entreprises, la gouvernance et la sensibilisation.

	Classement IFDI 2019	Indice Composite
Bahreïn	2 ^{ème}	70,6
Emirats arabes unis	3 ^{ème}	69,9
Arabie saoudite	5 ^{ème}	59,8
Koweït	8 ^{ème}	53,5
Oman	9 ^{ème}	52,3
Qatar	11 ^{ème}	44,1

Arabie saoudite

- **L'introduction en bourse de 1,5 % du capital de Saudi Aramco sur la place boursière de Riyad a été officiellement lancée le 17 novembre.** Le prix de l'action est compris entre 30 et 32 SAR (entre 8 et 8,5 USD). La valorisation de Saudi Aramco étant estimée à 1 710 Md USD, cette opération devrait générer environ 25 Md USD.
- L'inflation est restée en territoire négatif pour le dixième mois consécutif en octobre 2019, la baisse des prix atteignant cependant son rythme le plus faible de l'année (-0,3 % en glissement annuel contre -0,7 % en septembre 2019).
- **La compagnie aérienne *Flynas* a signé un accord avec Airbus pour l'achat de 10 avions A321XLR.**
- Le bureau saoudien de développement de projet d'énergie renouvelable (REPDO) a annoncé vouloir lancer des appels d'offres au début de l'année 2020, pour six projets d'énergie

renouvelable comprenant un projet éolien et cinq projets de panneaux photovoltaïques pour une puissance totale de 1,58 GW.

- L'Autorité générale de la Zakat et de la fiscalité a déclaré que les nouvelles réglementations relatives à la Zakat, dont l'entrée en vigueur est prévue pour le début du mois de janvier 2020, cibleront uniquement les investisseurs saoudiens et les investisseurs des pays du CCEAG basés dans le Royaume.
- **Selon le dernier rapport de l'Institute of International Finance (IIF), la croissance non-pétrolière de l'Arabie saoudite devrait s'établir à 3% en 2019 et 2020**, à mesure que la confiance du secteur privé s'améliorera.
- Le Cabinet saoudien présidé par le Roi Salman a lancé un programme spécifique de financement des petites et moyennes entreprises supervisé par l'Autorité générale des petites et moyennes entreprises (SMEA).

Bahreïn

- Le montant des avoirs bruts en devises de la Banque Centrale s'élève à 3,64 Md USD (soit 50 jours d'importations de biens et services) à la fin du mois de septembre 2019. Il a augmenté de 1,7 Md USD par rapport au mois d'août 2019 suite à l'émission obligataire de 2 Md USD réalisée en septembre.
- Le Président des douanes, Cheikh Ahmed bin Hamad Al Khalifa, a annoncé **le lancement d'une liste blanche permettant aux opérateurs à l'international de dédouaner des produits sans inspection douanière**, après avoir respecté des normes de confiance et d'engagement. Celle-ci concerne principalement des produits liés à la santé.
- L'Autorité de l'électricité et de l'eau (EWA) a lancé une initiative visant l'installation de 410 000 compteurs intelligents dans le pays d'ici l'an prochain (contre 140 000 déjà installés). Elle permettrait des progrès dans l'automatisation de la facturation et de réduire les pertes d'eau et les coûts de maintenance.
- Bahreïn Fintech Bay a lancé le Global Islamic & Sustainable FinTech Center, dont les deux axes de développement sont les actifs cryptographiques islamiques et les obligations islamiques (« sukus »).
- **Le premier terminal de regazéification de gaz naturel liquéfié de Bahreïn**, développé en partenariat public-privé, **devrait commencer à fonctionner vers la fin de cette année**. Il abritera une unité de stockage flottante, une plate-forme de regazéification, des gazoducs sous-marins reliant la plate-forme, une installation de réception de gaz terrestre et une installation de production d'azote terrestre. Le projet aura une capacité de 800 millions btu par jour.
- Bahreïn organisera du 6 au 8 octobre 2020 le Salon IR4.0 Moyen-Orient, consacré aux technologies dites de la quatrième révolution industrielle, telles que le Cloud et le Big Data, l'énergie, la réalité augmentée ou l'intelligence artificielle.

Emirats arabes unis

- Le montant brut des avoirs extérieurs de la Banque Centrale s'établit à 102,8 Md USD à la fin du mois de septembre 2019, en hausse de 14 % sur un an. Il représente 3,8 mois d'importations de biens et services.
- L'Égypte et les Emirats arabes unis ont annoncé la constitution d'une plateforme d'investissement commune dotée de 20 Md USD. Placée sous l'autorité du nouveau fonds souverain égyptien *Tharaa* et d'*Abu Dhabi Development Holding Co.*, cette plateforme a pour vocation d'investir dans des projets communs dans les secteurs de la construction, les énergies renouvelables, la logistique et l'agro-alimentaire.
- L'aéroport international d'Al Maktoum a accueilli 1 270 442 passagers au cours des 9 premiers mois de l'année 2019. La fréquentation a presque doublé (+99,4%) sur un an suite notamment au transfert temporaire de certaines lignes consécutif à la fermeture de 2 pistes de l'aéroport international de Dubaï.
- **La compagnie Air Arabia a annoncé une commande de 120 appareils Airbus A 320 (comprenant 73 A320neo, 27 A321neo et 20 A321XLR).**
- **La compagnie Emirates Airline vient de réaliser une commande de 50 appareils Airbus A 350 et de 30 appareils Boeing 787-9** (revoquant à la baisse ses commandes de Boeing 777 de 150 à 126).
- Le nombre de touristes ayant séjourné dans les hôtels d'Abu Dhabi a atteint 3,8 M au cours des 9 premiers mois de l'année, en hausse de 2,9% par rapport à 2018. Le taux d'occupation s'est établi à 69% sur la période.
- Le Cabinet des Emirats arabes unis vient d'approuver une loi fédérale sur l'insolvabilité des personnes physiques devant entrer en vigueur en janvier 2020.

Koweït

- **L'Emir a nommé le nouveau Premier ministre, Cheikh Sabah Al-Khaled Al-Jaber Al-Sabah.** Vice-Premier ministre et ministre des affaires étrangères dans le gouvernement précédent, Cheikh Sabah-Khaled aura pour mandat particulier de lutter contre la corruption.
- Selon la banque centrale, l'encours de crédits octroyé au secteur privé enregistre une inflexion à fin septembre 2019, en hausse de 4,2% en glissement annuel (contre +5,2 % fin mars 2019). Les crédits aux entreprises ralentissent (+4% contre +6,1% à la fin du 1^{er} trimestre), une première depuis deux ans tandis que la croissance des crédits aux particuliers est restée stable (+5,1% à fin septembre 2019 contre +4,9 % fin mars 2019).
- **Calculée en glissement annuel, l'inflation a légèrement ralenti en octobre 2019, s'établissant à 1,5 % contre 1,7 % en septembre 2019** (son niveau le plus élevé depuis deux ans). Les prix des communications (+4,7 %), du transport (+4,5 %) et de l'éducation

(+3,9 %) ont le plus augmenté tandis que les coûts liés au logement (un tiers du panier de référence) reculent de 0,9 %.

- Le service économique du Koweït a organisé une conférence « investor's day » consacrée aux marchés de l'immobilier en France, présentant l'état des lieux, les grands projets en cours et les régimes fiscal et juridique en vigueur. Celle-ci a réuni une cinquantaine de participants institutionnels et privés autour d'experts de BNP Paribas, Société Générale et le cabinet d'avocats King & Spalding.

Oman

- D'après les données officielles, **le déficit budgétaire a diminué de -19,4% en glissement annuel sur les neuf premiers mois de 2019** (à 1,5 Md OMR). Les recettes budgétaires ont progressé de +2,5% en g.a. (à 7,9 Mds OMR), principalement en raison de la cession d'actifs publics pétrogaziers. En parallèle, les dépenses budgétaires ont diminué de -1,8% en g.a. (à 9,5 Mds OMR).
- Selon la banque d'investissement égyptienne *EFG Hermes*, **le résultat net combiné des quatre principales banques omanaises (*Bank Muscat, Bank Dhofar, National Bank of Oman et Bank Sohar*) a reculé de 4,8% en glissement annuel au 3^{ème} trimestre 2019**. En outre, le taux de créances douteuses de ces quatre banques a atteint 3,9% fin septembre 2019 (contre 3,5% fin septembre 2018).
- La production de pétrole brut est demeurée stable sur les dix premiers mois de 2019 à 970 900 b/j (contre 974 700 b/j sur les dix premiers mois de 2018). Les exportations ont progressé de +2,6% dans le même temps (à 832 000 b/j). Quant au prix moyen du baril exporté par le Sultanat, il est passé de 67,7 USD à 64,1 USD.
- ***Salam Air* a signé un accord de leasing avec *GE Capital Aviation Services* portant sur deux appareils Airbus A321neo.**
- L'autorité publique de l'aviation civile du Sultanat a approuvé l'ouverture par la compagnie iranienne *Qeshm Air* de lignes entre Sohar et les villes iraniennes de Chiraz (3 fréquences hebdomadaires), Ispahan (2 fréquences hebdomadaires), Mechhed (1 fréquence hebdomadaire) et Ahvaz (1 fréquence hebdomadaire).

Qatar

- **Calculée en glissement annuel, l'inflation était négative à 0,84% à la fin du mois d'octobre 2019.**
- L'indice de la production industrielle a augmenté de 0,9% entre les neuf premiers mois de l'année 2018 et les neuf premiers mois de l'année 2019.
- **Le Supreme Committee for Delivery & Legacy** (Comité Suprême pour la Livraison et l'Héritage) **a signé un protocole d'entente avec Mediterranean Shipping Company (MSC) prévoyant l'affrètement de deux bateaux de croisières dans le port de Doha**

pour accueillir les supporters lors de la coupe du monde 2022. Les deux bateaux auront une capacité totale de 4 000 cabines.

- **Mwani Qatar**, en charge du développement des ports au Qatar, **et la Mediterranean Shipping Company (MSC) ont signé un protocole d'entente relatif à la gestion future de conteneurs sur le port Hamad.** A partir de janvier 2020, la société de droit suisse devrait gérer 150 000 TEUs (unité de capacité de containers) par an dans le port qatarien avec l'objectif d'atteindre 1 M TEUs d'ici 2023.
- Le Ministère des Transports et des Communications a annoncé la mise en opération de la ligne « gold » du métro de Doha le 21 novembre. Cette nouvelle ligne desservira onze stations. Pour mémoire, la première ligne du métro (« rouge ») a ouvert au public en mai dernier, et dessert actuellement huit stations.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional d'Abu Dhabi



Publication du Service Economique Régional d'Abu Dhabi

Ambassade de France aux Emirats arabes unis
Etihad Towers, Abu Dhabi
PO Box 4014

Clause de non-responsabilité

Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Ce document a été élaboré sous la responsabilité de la direction générale du Trésor et ne reflète pas nécessairement la position du ministère de l'Économie et des Finances.

Auteur : SER d'Abu Dhabi

Avec le concours des services économiques de Doha, Koweït, Manama, Mascate et Riyad.

© DG Trésor